



CHAMBRE DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE DES HAUTES-PYRÉNÉES

Objet : Principales actions de la CCI 65 en faveur des céramiques techniques des Hautes-Pyrénées

2002

- **Création de Pyrénées Industries Céramiques**, groupement (informel) des Industriels de la céramique technique des Hautes-Pyrénées
- Création et hébergement du site Internet www.pic-tarbes.com
- Réalisation d'une plaquette de présentation (avec le soutien financier du SPL Metaladour)

2003 – 2005

- **Animation du groupement**,
 - **Mise à l'étude de** sujets communs aux membres de PIC (achats, mutualisation de ressources...)
 - **Présentation de PIC** lors de rencontres professionnelles (congrès scientifique du GFC - Groupement Français de la Céramique – Déciélec...)
 - **Organisation de rencontres régulières** sur la situation des entreprises

2005

- **Intégration de PIC au pôle de compétitivité "Pôle Européen de la Céramique"** :
 - Affirmer le potentiel des membres de PIC et leur engagement à participer aux projets de R&D
 - Relations CCI 65 / Pôle de Limoges : visites d'entreprises et labos à Limoges (2007) et à Tarbes (2008)

2008-2009

- **Action collective sur les contrôles non destructifs** (soutiens : DRIRE Midi-Pyrénées, ENIT, Conseil Général 65, avec la participation des Industriels).

Février-août 2010

- **Action pour le soutien et la dynamisation de la Filière Céramique des Hautes-Pyrénées**
Mission confiée par la Préfecture des Hautes-Pyrénées à la CCI 65, financée par la Région Midi-Pyrénées, la CCI 65 (1) et Pôle Emploi:
 - Recrutement d'un animateur (Alain Dussoulier, N°2 de ESK, docteur en sciences des matériaux)
 - Cartographie détaillée des ressources et partenaires potentiels de plus de 100 Organismes (situés au sud d'une ligne Bordeaux-Limoges-Montpellier)
 - Activation d'un réseau de près de 60 Organismes (scientifiques, techniques et institutionnels)
 - Organisation d'un séminaire scientifique avec le CEA/LITEN
 - Refonte complète du site Internet (www.tarbes-industries-ceramiques.com)
 - Détection de marchés cibles avec des produits générateurs d'innovation
 - Identification des mutualisations de moyens ou de ressources

Septembre 2010- Mai 2011

- **Prolongement de la mission précédente**, financé par l'Etat (FNADT) et la CCI (2)
 - Création de l'association PIC en décembre 2010 (CCI 65 Membre de Droit)
 - Dépôt de candidature à l'Appel à Projets "grappe d'entreprises"
 - Poursuite de l'action d'animation de PIC
 - Réaliser 2 études détaillées sur :
 - l'avion plus électrique (en cours d'étude avec des membres d'Aerospace Valley)
 - un Centre de Design Céramique (en cours d'étude avec l'ENIT)
 - Concrétiser la mutualisation de moyens (laboratoire de contrôle + presse isostatique ex-ESK)
 - **PIC est lauréat de l'Appel à Projets « Grappe d'entreprises » depuis le 21/01/2011**

⁽¹⁾ Financement part CCI 65 : 13.8 k€

- Dépenses directes (montant consolidé) : 9.2 k€
- Valorisation des temps passés par A. PERRIN et Y. DUMESTRE : 4.6 k€

⁽²⁾ Financement part CCI 65 (budget prévisionnel) : 13,3 K€

- Dépenses directes : 6.1 k€
- Valorisation des temps passés par A. PERRIN et Y. DUMESTRE : 7.2 k€



CHAMBRE DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE DES HAUTES-PYRÉNÉES

Note sur l'action de la CCI de Tarbes en faveur du Pôle Céramique tarbais

Un enjeu : promouvoir et soutenir la filière des céramiques techniques

La CCI de Tarbes a pris l'initiative en 2002 d'engager une action de valorisation et de promotion de la filière des céramiques techniques en Hautes-Pyrénées.

Il s'agissait de mettre en valeur le savoir-faire unique en France de 5 entreprises spécialisées dans la conception et la fabrication de pièces en céramiques techniques, développées dans le prolongement des activités antérieures de la CERAVER à Bazet et à Bordères sur Echez.

Après avoir recueilli une large adhésion des entreprises à ce projet, la CCI de Tarbes a lancé les premières actions en matière de communication, dans le but de faire mieux connaître ce pôle d'excellence, apprécié dans le milieu des céramistes, mais souvent méconnu dans l'environnement local et régional. Une plaquette et un site internet ont été réalisés et le nom de PIC pour Pyrénées Industries Céramiques a été choisi pour désigner la filière.

Ce groupement qui restera informel jusqu'en 2010, a permis aux chefs d'entreprises de ces sociétés de disposer d'un lieu de concertation et de travailler sur des besoins communs, notamment en matière d'organisation, comme l'optimisation des achats d'électricité ou l'amélioration de la fiabilité des matériaux (étude sur les Contrôles Non Destructifs) ou encore la promotion des métiers de la céramique auprès des écoles.

La visibilité qu'a acquis peu à peu le pôle céramique tarbais est le résultat de la prise de conscience des industriels d'agir de manière collective pour affirmer l'existence en Hautes-Pyrénées d'un secteur industriel remarquable. Il est désormais naturel de citer le pôle céramique tarbais comme une des composantes essentielles du tissu industriel des Hautes-Pyrénées et de souligner la place qu'il occupe en matière d'innovation technologique.

2005 : Intégration de PIC au Pôle de compétitivité Céramique

En 2005, la CCI a été approchée par le Pôle Européen de la Céramique à Limoges pour intégrer PIC dans la candidature à la création d'un Pôle de compétitivité Céramique, la composante « céramiques techniques » étant déterminante pour l'obtention de la labellisation. La CCI a œuvré, avec l'appui de Pierre Deny, pour inscrire Tarbes dans ce projet, qui une fois approuvé, a permis de renouer le fil des relations un peu distendues entre Tarbes et Limoges.

Le Pôle Céramique est donc une opportunité pour les entreprises de PIC de faire valoir leur potentiel en matière de R&D et de bénéficier du Pôle de Limoges pour s'ouvrir à des coopérations avec les autres composantes du pôle dans le Limousin ou le Cher. Plusieurs

échanges ont eu lieu au cours de dernières années, associant des industriels tarbais à des projets collaboratifs de R&D, mais il est nécessaire de renforcer ces relations en demandant au Pôle de Limoges d'associer autant que possible Tarbes à leurs projets.

2010 : Mission de soutien et de dynamisation du pôle céramique tarbais.

Avec la crise de 2008, la plupart des céramistes ont connu des difficultés et enregistré une baisse sensible de leur activité ; la société ESK en a été la principale victime avec la fermeture définitive du site de Bazet fin 2009.

C'est dans ce contexte difficile que la Préfecture des Hautes-Pyrénées répondant à l'appel des industriels de venir en aide à la filière, a confié à la CCI de Tarbes une mission de soutien et de dynamisation et donné les moyens nécessaires en complément de ceux apportés par le Conseil Régional et la CCI.

L'action en cours animée par Alain Dussoulier, consiste à travailler à la fois sur le court terme et sur le moyen-long terme :

- mutualisation des moyens d'essais et de contrôle (laboratoire PALL) et de production (Presse isostatique)
- étude sur l'avion plus électrique avec le Pôle Aerospace Valley
- analyse de faisabilité d'un de Centre de Calcul et de modélisation avec l'ENIT
- activer un réseau de relations avec les laboratoires de R&D (PRIMES par ex.)
- renforcer les relations avec le Pôle de Limoges

2011 : Création de l'Association PIC, lauréate « Grappes d'Entreprises »

Aujourd'hui, avec le succès obtenu dans l'Appel à Projets gouvernemental sur les « Grappes d'Entreprises », PIC qui vient de se constituer en Association loi 1901, va disposer de moyens supplémentaires pour pérenniser son action et concrétiser plus facilement ses projets.

Cette reconnaissance est aussi le résultat d'une collaboration fructueuse et permanente entre les industriels et la CCI de Tarbes pour porter une candidature crédible de PIC dans cet Appel à Projets. C'est aussi un nouveau défi qui nous est lancé, celui de réussir à conforter la filière sur le territoire en donnant aux entreprises les moyens de se développer, en collaborant plus étroitement entre elles et en investissant les marchés du futur.

NB. Une des caractéristiques des entreprises de PIC est qu'elles dépendent toutes de groupes français ou étrangers, à l'exception des sociétés Teknimed à Vic et SBM à Lourdes, récemment intégrées à PIC.

Au cours des 2 dernières années BOOSTEC a été racheté par le groupe MERCEN (anciennement Carbone-Lorraine) AREVA Parafoudres à Bagnères, cédé au groupe familial allemand TRIDELTA et DIADEM a également changé de propriétaire; par ailleurs, PALL et SCT sont tributaires des décisions prises par leurs actionnaires.

Ce manque d'autonomie qui peut présenter des risques quant à la pérennité des entreprises sur notre territoire rend d'autant plus nécessaire le soutien apporté à la filière pour renforcer leur ancrage local, en recherchant des pistes de diversification sur lesquels les industriels pourront se positionner.